
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Иларион: Если эпидемия коронавируса
коснется стран канонического пространства Русской
Церкви, мы будем принимать меры
для минимизации угрозы заражения
7 марта 2020 года в передаче «Церковь и мир», выходящей на канале «Россия-24» по субботам
и воскресеньям, председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата
митрополит Волоколамский Иларион ответил на вопросы ведущей телеканала Екатерины
Грачевой.

Е. Грачева: Здравствуйте! Это программа «Церковь и мир». Мы беседуем с председателем
Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата митрополитом Волоколамским
Иларионом о событиях в России и в мире. Здравствуйте, владыка!

Митрополит Иларион: Здравствуйте, Екатерина! Здравствуйте, дорогие братья и сестры!

Е. Грачева: Владыка, начать я хочу с короновируса. Его распространение не останавливается по
всему миру и набирает обороты в соседних с Россией странах. Например, если говорить об
азиатских странах, то православная митрополия Кореи Константинопольского Патриархата была
впереди остальных, огласив правила поведения в храмах на время эпидемии. В частности, эти
правила включают: во время Литургии прихожанам необходимо надевать маски, они не целуют
иконы, а кланяются им, были отменены огласительные беседы, то, что называется проповедью.
Какие-то подобные меры Русская Православная Церковь не хочет принять на время
распространения эпидемии?

Митрополит Иларион: Мы этот вопрос обсуждали на последнем заседании Высшего Церковного
Совета и решили, что в превентивном порядке не будем издавать какие-то указы или
постановления, но если беда коснется России или придет в другие страны канонического
пространства Русской Православной Церкви, то, конечно, мы будем на нее реагировать, в том
числе следовать рекомендациям органов здравоохранения. Например, наши приходы в некоторых
областях Италии уже получили предписания от местных властей вплоть до того, что на какое-то
время они должны быть закрыты и в них не должны совершаться богослужения.

Есть разные способы минимизировать угрозу заражения вирусом. В частности, мы верим в то, что
никакие вирусы и никакие болезни не могут передаваться через причастие. Но если дело дойдет



до каких-то запретов или рекомендаций, которым мы обязаны будем следовать, то я не исключаю
того, что, например, в некоторых случаях будут использоваться одноразовые ложечки для
причастия. Такое уже сейчас имеет место в тех случаях, когда священник посещает в больнице
тяжелобольного человека с ослабленным иммунитетом, которому врачами предписана полная
изоляция. Тогда священники причащают человека из одноразовой ложечки. Конечно, могут быть
предусмотрены и другие меры, в том числе и ношение масок.

Е. Грачева: А не проще закрыть храмы на время эпидемии, как это сделали, например, в Италии?

Митрополит Иларион: Пока мы не рассматриваем такую опцию, кроме тех мест, куда уже
пришла беда и где уже требуются безотлагательные действия. Естественно, Церковь будет
реагировать на те требования, которые будут выдвигаться соответствующими государственными
структурами.

Е. Грачева: Помимо непосредственно короновируса, распространяется и другой, как выяснилось,
куда более губительный вирус – вирус страха и паники. Он уже охватил Европу: север Италии
полностью погружен в этот страх, перекрыты и маленькие населенные пункты на севере, и
полностью остановлена туристическая жизнь половины Италии. И это имело последствия: на
улицах итальянцы избивают китайцев, которые попадаются им на глаза, потому что известно, что
многие семьи зависят от ресторанного, гостиничного бизнеса, а когда всё остановилось – нет
дохода. Украинцы паниковали, когда жгли покрышки и перерывали асфальт, они не хотели, чтобы
под Полтавой разместили людей на карантин – даже не зараженных, но вернувшихся из зоны
заражения. Как быть с вирусом паники, который толкает людей на преступление?

Митрополит Иларион: Как верующий человек, я хотел бы, прежде всего, сказать, что жизнь и
смерть каждого человека находится в руках Божиих. Мы должны делать все от нас зависящее,
чтобы не допустить распространения вируса. Каждая страна, которая с этим сталкивается,
должна принимать исключительные, экстраординарные меры для того, чтобы воспрепятствовать
распространению вируса. Но вирус паники распространяется в том числе через средства
массовой информации, потому что об этом очень много говорят, пишут. И даже если вирус не
дошел до какой-то конкретной страны, то уже из сообщений о том, что происходит в других
странах, в том числе в соседних, может создаться атмосфера паники. И эта атмосфера создается.

Опять же, как верующий человек, могу сказать, что паника никогда не помогает. Помогает
эффективное использование медицинских средств, в том числе превентивного характера;
помогают меры, которые принимают государственные структуры, в том числе отменяя
авиасообщения с теми странами, где сейчас имеется вспышка вируса, и проверяя каждого, кто
пребывает в страну из зараженных областей. Я сам недавно проходил такую проверку, когда



посещал Италию. То есть прежде, чем меня впустили на территорию страны, я должен был
подойти к приборам, которые измеряли температуру. Если бы у меня была повышенная
температура, то меня сразу забрали бы на обследование. Но я думаю, что такие меры
необходимы, а паника не только не нужна, она очень вредна не только для внутреннего состояния
тех людей, которые поддаются панике, но и для всего окружающего общества.

То, что происходило на Украине, когда люди забрасывали камнями автобусы с прибывшими из
Китая своими соотечественниками, – причем это были не зараженные люди, просто те, кто
забрасывали их камнями, боялись, вдруг через этих людей передастся зараза – это, конечно,
выходит за рамки допустимого. Особенно то, что в этом участвовали так называемые
«священнослужители», я говорю так называемые, потому что это были «священнослужители» из
ПЦУ – структуры, которая была создана Константинопольским Патриархатом, и мы их не считаем
священнослужителями. Но они, тем не менее, участвовали в этих погромах. Что касается
канонической Украинской Православной Церкви, то она не только не стала отмежевываться от
этих людей, но, наоборот, один из её иерархов их посетил.

Я думаю, что нам не следует поддаваться панике. Я думаю, что нам, верующим людям, нужно
молиться о том, чтобы эта эпидемия поскорее прекратилась, и чтобы те страны, которые она
затронула, как можно скорее вернулись к нормальной жизни.

Е. Грачева: Владыка, вот какую новость хочу обсудить с Вами. Есть канадская певица Граймс, но
многим в России больше известен ее муж – миллиардер Илон Маск. Они готовятся к рождению
ребенка, он еще не родился, но родители заявили, что будут к нему обращаться не «он» или «она»,
а «они», то есть дадут ребенку возможность самому выбрать, к кому полу он принадлежит, кто он –
мальчик или девочка. А есть, например, известная актриса Шарлиз Терон, которая, когда ребенку
было три года и сын заявил, что он вообще-то девочка, всячески это поддержала: стала наряжать
мальчика в девичьи одежды, в платья. А дочь Анжелины Джоли, наоборот, заявила, что считает
себя мальчиком, и Джоли ее тоже в этом поддержала. С чем Вы связываете такую моду в
довольно известных семьях на свободу выбора ребенком – мальчик он или девочка?

Митрополит Иларион: Это не мода. Это тоже эпидемия. Мы с Вами говорили про эпидемию
короновируса, про эпидемию паники. Это тоже эпидемия – эпидемия безумия, которая накрыла
западный мир в результате потери духовно-нравственных ориентиров.

Что такое пол человека? Это то, что ему дано Богом. Если люди перестают верить в Бога, они
начинают верить в разного рода фантомы. Например, в то, что у человека может быть один пол
биологический, а другой пол – психологический. Если, например, какой-то человек в детстве,
юности или в зрелом возрасте начинает себя осознавать принадлежащим к противоположному



полу, то с нашей точки зрения это может быть какое-то духовное или психическое отклонение,
которое, возможно, поддается лечению, в том числе при помощи психологов. Но сейчас на Западе
выросло целое поколение психологов, которые, наоборот, говорят, что корректировать надо
биологический пол. Эти психологи за такого рода консультации получают большие деньги и
находятся в сговоре с представителями еще одной мощной и высокооплачиваемой индустрии – это
индустрия операций по перемене пола. Такие операции сейчас становятся (хоть они и по-
прежнему достаточно дорогостоящие) доступны лицам, принадлежащим к среднему классу. И это
целая эпидемия такого рода операций, которые происходят сейчас на Западе.

Надо сказать, что очень многие люди, сделавшие такую операцию, раскаиваются в том, что они
сделали, но их истории всячески замалчиваются, потому что их откровения наносят удары по этой
индустрии и по идеологии, которая за ней стоит. А идеология эта не просто безбожная, она
античеловеческая. Я в одной из передач рассказывал о том, как происходит операция по смене
пола. Я не хотел бы повторять, но так называемая операция по смене пола – это ни что иное как
уродование и искалечивание человека, который в результате не меняет свой пол, но просто
создается видимость того, что он поменял пол. Поэтому я говорил и повторяю сейчас, что
операция по смене пола – это обман и самообман.

Е. Грачева: Владыка, еще не успели в нашей стране утихнуть страсти по поводу свадьбы Ксении
Анатольевны Собчак, которая из церкви на катафалке приехала на дальнейшее празднование,
как разгораются новые страсти вокруг образа католических монахинь в клипе Филиппа Киркорова
с названием «Романы». Вы видели этот клип? Какую Вы дадите этому оценку?

Митрополит Иларион: Мое мнение, что это очень безвкусная, гадкая и омерзительная поделка,
которая основана на том, что используются религиозные образы, в том числе образы из жизни
католических монастырей, а также там присутствует некая пародия на изображение Богородицы
и даже на распятие. Это не просто безвкусная и омерзительная поделка, она еще кощунственная
и богохульная. Вот всё, что я могу сказать об этом.

Е. Грачева: Большое спасибо, владыка, за эту беседу!

Митрополит Иларион: Спасибо, Екатерина!

Во второй части передачи митрополит Иларион ответил на вопросы телезрителей, поступившие
на сайт программы «Церковь и мир».

Вопрос: Владыка, как перестать доверять людям? Я от природы очень открытый и доверчивый
человек, всегда стараюсь доверять людям, но в нашем мире эти качества не нужны, и я страдаю
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от этого, потому что иной раз ты видишь в человеке друга, хочешь довериться ему, поделиться чем-
то сокровенным, но это никому не надо. Как научиться быть недоверчивым и закрыться от этого
мира? Как сломать свой открытый характер?

Митрополит Иларион: Я хотел бы вам вот что сказать. Если у вас действительно такой характер,
как вы это описали в вашем вопросе, то вам не нужно его менять, не нужно его переделывать.
Если вы слишком, с вашей точки зрения, доверчивый человек, то в этом на самом деле нет ничего
плохого. Представьте себе, я страдаю теми же самыми «недугами», я тоже слишком доверчивый.
Я не вижу недостатков людей. Я помню, однажды мне мой начальник – тогда митрополит, ныне –
Святейший Патриарх Кирилл, сказал: у Вас есть большой недостаток – Вы не видите недостатков
людей. Я его спросил: а что я должен сделать? Он мне ответил: оставайтесь самим собой. Этот
разговор произошел много лет назад, но он мне как-то запал в душу.

Я очень часто ошибался в людях по своей, наверное, излишней доверчивости. Я всегда склонен
верить людям. Я всегда склонен принимать за чистую монету то, что мне говорят. И даже более
чем 50-летний жизненный опыт меня не научил тому, что людям верить не надо. Хотя обманывался
я в людях множество раз и разочаровывался в них тоже множество раз. Но я все-таки думаю, что
лучше ошибиться в эту сторону, чем ошибиться в другую сторону.

Если вы станете замкнутой, подозрительной, если вы от всех будете ожидать только всяких
гадостей, то ваша жизнь превратится в сплошное мучение. А если Бог дал вам открытый и
доверчивый характер, то и живите с этим характером. Будьте открытой по отношению к людям, а
если кто-то вас обманет, если вы в ком-то разочаруетесь, то постарайтесь это пережить и дальше
идти по жизни с тем характером, который вы получили от Бога.

Вопрос: В школе ребенку преподается теория Дарвина. Как относиться к теории Дарвина нам,
православным людям?

Митрополит Иларион: В Символе веры говорится: «Верую во Единого Бога, Отца
Вседержителя, Творца неба и земли, всего видимого и невидимого» – это тот догмат, который
является общеобязательным для каждого христианина. Если какая-то теория противоречит этому
догмату, значит, мы не можем с ней согласиться.

Теория Дарвина не противоречит догмату о том, что у мира существует Творец. Эта теория не
вписывается в рамки того мировоззрения, которое отражено на самых первых страницах Библии,
где рассказывается о сотворении мира. Когда мы читаем эти первые страницы, мы видим, что Бог
создает сначала материю, потом материальный свет, Он создает землю, Он отделяет сушу от
воды, потом Он начинает создавать растения и различные виды животных. Причем никакая



эволюция между видами в этом тексте не просматривается. Каждый вид создается Богом
отдельно: животные отдельно, рыбы отдельно, пресмыкающиеся отдельно и, наконец, человек
отдельно. То есть такая картина, которая бы предполагала, что человек произошел от обезьяны и
что у обезьяны и человека был общий предок, действительно, не вписывается в библейское
повествование о том, как был сотворен мир, если только это повествование не воспринимать
слишком расширительно.

Среди православных христиан есть те, которые полностью отвергают теорию Дарвина, есть те,
которые ее частично отвергают, и есть те, которые ее принимают. Как правило, мы отвергаем то,
что называется макроэволюцией, то есть представление о том, что один вид мог
трансформироваться в другой, условно говоря, обезьяна в человека. Но то, что называется
микроэволюцией, то есть некая эволюция внутри видов, ее мы не отвергаем. По крайней мере, мы
не обязаны ее отвергать.

Если говорить о микроэволюции, то это тот аспект теории Дарвина, который имеет серьезную
доказательную базу. А если говорить о макроэволюции, то это тот аспект, который не имеет
серьезной доказательной базы, и по сути все, что говорится о возможности трансформации
одного вида в другой, не более чем недоказанные спекуляции. Теория Дарвина до сих пор
остается теорией и в этом смысле, как и всякая теория, она уязвима, но в тех своих аспектах, в
которых она противоречит библейскому откровению, не может быть принята христианским
православным сознанием.

Вопрос: Меня предал близкий друг, которого я знала много лет. Он поступил так плохо, что даже
думать об этом без слез не могу. Я смогла простить, но не забыть. Как пережить предательство?
Молитва не помогает.

Митрополит Иларион: Прежде всего, я хотел бы напомнить о том, что Господь наш Иисус
Христос тоже в Своей жизни пережил предательство, причем не одно, а очень много. Мы знаем,
что Он был предан Своим собственным народом, которому Он не только не сделал никакого зла,
но, наоборот, делал только добро. А еще Он был предан одним из Своих двенадцати ближайших
учеников – это предательство описано во всех четырех Евангелиях. И мы знаем, что предателем
был тот, кто ничем не отличался от других учеников и ничем не был обделен. Если такое могло
произойти с Иисусом Христом, то такое, конечно, может произойти и с каждым человеком.

Как найти в себе силы пережить предательство? Прежде всего, конечно, нужно постараться
найти в себе силы простить. Если у вас нет своих собственных внутренних сил для этого, то
существуют такие проверенные средства, как исповедь и причащение. Вы можете прийти на
исповедь к священнику, рассказать о том, что это вас тяготит, попросить, чтобы он за вас



помолился. Если ваша собственная молитва не помогает, пусть за вас помолится священник, пусть
за вас помолятся близкие вам люди. Постарайтесь, если вы с этим человеком, который вас предал,
можете не встречаться, больше с ним не встречаться. Если он оказывается на вашем жизненном
пути, постарайтесь не вспоминать о том, что он совершил. Живите своей собственной жизнью и
помните о том, что прощение – это залог вашего собственного благополучия.

Великий пост начинается с того, что мы все друг у друга просим прощения. Причем мы просим
прощения не только у тех, кого сами обидели или кого мы предали, но и у тех, кто нас обидел, кто
нас предал. И это очень важно – находить в себе силы прощать людей, как сказал Господь,
отвечая на вопрос апостола Петра: «сколько раз прощать брату моему, согрешающему против
меня? до семи ли раз? Иисус говорит ему: не говорю тебе: до семи, но до седмижды семидесяти
раз» (Мф. 18. 21-22), то есть прощать бесконечное число раз. Прощать столько раз, сколько
человек против тебя согрешил.

Я хотел бы закончить эту передачу словами Иисуса Христа из Евангелия от Луки: «Прощайте, и
прощены будете» (Лк. 6. 37).

Я желаю вам всего доброго и да хранит вас всех Господь!

Служба коммуникации ОВЦС

Источник: https://mospat.ru/ru/news/45630/
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